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Tabaré Vázquez deposita un ramo de flores, ayer, en el Yad Vashem o Museo del Holocausto, en Jerusalén, Israel.  foto: efe, michal fattal

*Nunca más



politica@ladiaria.com.uy      POLÍTICA      3MARTES 26•AGO•08

La Comisión Honoraria del Sistema Nacional de Investigadores 
(SNI) llama a aspirantes para integrar el Sistema en las siguientes 
dos categorías: 

• Investigadores Activos, aquellos que residen en el país
• Investigadores Asociados, residentes en el exterior. A tales efectos, 
los interesados deberán: 
• Ingresar su Currículum Vitae en forma electrónica en el sistema 
CVuy, disponible en http://www.anii.org.uy/cvuy/enlinea.php.
• Presentar su aspiración al SNI en el formulario en línea http://
www.anii.org.uy/sni.html. Allí se deberá indicar la categoría (Activo 
o Asociado) de la postulación y el área principal de actividad del 
interesado, entre las 6 áreas que se han definido para el Sistema. 

El plazo de presentación de esta convocatoria es entre el 
26/8/2008 y el 26/9/2008. 

IMPORTANTE: 
La versión del CVuy disponible a la fecha del cierre se tomará 
como base de la evaluación, no considerándose actualizaciones 
posteriores. 
La misma tiene carácter de Declaración Jurada. 
La Comisión Honoraria se reserva el derecho de solicitar material 
probatorio de la información declarada. 

Bases, formulario y materiales de referencia disponibles en 
www.anii.org.uy

Sistema Nacional de Investigadores 
Convocatoria

“Nos tienen acá sentados, todos 
quietitos y escuchando. Si no 
nos abrimos a la participación, 
esto se cae. Así no hay joven que 
aguante”, protestó un hombre, no 
precisamente joven, en el comité 
18 de Mayo, de Ramón Anador 
y Maipú. Hacía dos horas que la 
asamblea había designado a sus 
autoridades y a sus delegados a la 
Coordinadora N. Habían votado 
29 personas. De ellas, sólo tres 
tenían menos de cuarenta años.

En el lugar habían recibi-
do las visitas de los diputados 
Eduardo Brenta (Vertiente Ar-
tiguista) y Víctor Vaillant (Espa-
cio 609). Cuando llegó Baráibar, 
adherente al comité, y se le pi-
dió que hablara de su gestión al 
frente de la Dirección Nacional 
de Trabajo (Dinatra), el hombre 
no precisamente joven se moles-
tó. Pidió que se abriera el debate. 
Que no se quedaran todos escu-
chando. Pero sus compañeros 
se encargaron de aclararle que 
el tiempo de la discusión y de 
la votación había pasado, y que 
ahora era momento de escuchar 
al director.

“Pienso que los comités de 
base son el alma del FA, es lo 
que nos ha diferenciado, y no-
sotros debemos mantenerlos. Si 
no, corremos el riesgo de trans-
formarnos en un partido como 
otros, donde son un grupo de 
personas las que manejan todo 
y definen cómo se debe llevar 
adelante el gobierno”, reflexionó 
el titular de la Dinatra en diálogo 
con la diaria.

Sobre la idoneidad de esta 
herramienta de participación 
para las nuevas generaciones de 
frenteamplistas apuntó: “La idea 
que nosotros nos dimos para fun-
cionar y para crear nuestro pro-
grama y a través de él gobernar es 
ésta”. “Si a los jóvenes les parece 
horrible esta forma, que se den 
otra. Pero que se den alguna y 
que sean ellos los que agarren el 
asunto, la posta. Tal vez hemos 
fallado, como los norteamerica-
nos en la carrera de 400 metros 
[de los últimos Juegos Olímpi-
cos], que perdieron la posta. Tal 
vez nos está pasando eso, que 
cuando quisimos pasarla, se nos 
cayó”, expresó.

De romances viejos
Asambleas de comités de base del FA tuvieron alta participación pero pocos jóvenes

El Día del Comité de Base del 
Frente Amplio se celebró con 
reuniones en la mayoría de los 
508 comités de la coalición de 
izquierda para la elección de 
autoridades y delegados a las 
coordinadoras. “La participa-
ción más o menos se mantiene 
con relación al año pasado. Lo 
que preocupa un poco es el pro-
medio de edad, que es muy alto. 
Se ven muy pocos jóvenes”, dijo 
a la diaria  el diputado Javier Sal-
samendi (CAP-L), quien recorrió 
en la tarde la zona de Maroñas. 
Para el director nacional de Tra-
bajo, Julio Baráibar, el FA falló en 
“pasar la posta”.

Mantener el número
Las autoridades frenteamplistas 
destacaron que la participación 
en general se mantuvo. “En todos 
lados he visto mucho entusiasmo, 
mucho más que en otros años. Jue-
gan varios factores: que la elección 
ha tenido mucha difusión y que el 
año que viene no va a haber elec-
ciones de comités (por ser año de 
elecciones nacionales). Además, 
se nota el entusiasmo de la mi-
litancia porque ve que se acerca 
el momento de jugar fuerte en el 
tema político”, señaló a la diaria el 
presidente del FA, Jorge Brovetto.

Es que los comités que no rea-
lizaron elecciones ayer quedaron 
inhabilitados para mandar dele-
gados al Congreso de diciembre, 
que resolverá las candidaturas a 
la presidencia y el programa para 
el próximo período de gobierno. 
Estos delegados, centrales a la 
hora de las definiciones, ya que 
habitualmente triplican la repre-

sentación de los sectores en ese 
ámbito, se elegirán en una ins-
tancia posterior, una vez que el 
plenario envíe a los comités de 
base una propuesta de programa 
de gobierno para discutir.

Brovetto y el intendente de 
Montevideo, Ricardo Ehrlich, rea-
lizaron una recorrida por comités 
de base de los barrios Cerro y Pe-
ñarol. El presidente del FA destacó 
que en todos por los que estuvo la 
participación duplicó el quórum 
mínimo requerido para realizar 
la asamblea (veinte personas). En 
algunos hubo ravioladas, chori-
zadas, chocolateadas. En otros, 
apenas se abrieron las puertas a la 
hora de la asamblea y se volvieron 
a cerrar minutos después. Para 
Brovetto, “más allá de las críticas 
que se hacen”, los comités de base 
son “realmente centrales para el 
triunfo del FA”. ■

Natalia Uval

Principio y fin
Las asambleas en Montevideo empezaron el sábado 23 y culmi-
narán el domingo 31. En el interior las elecciones culminaron 
ayer, y los militantes también escogieron (a excepción de Cane-
lones) mediante voto secreto los representantes de los comités 
a los plenarios departamentales, quienes tendrán la compe-
tencia, entre otras, de designar a los candidatos a intendentes. 
En el exterior habrá plazo hasta fines de setiembre para que 
los comités realicen sus cabildeos y elijan sus representantes 
-en este caso- al plenario nacional del FA. Hay comités de base 
constituidos en Argentina, Paraguay, Brasil, México, Estados 
Unidos, Canadá, Australia, España, Francia y Suecia. ■

Reunión del comité de base Punta Brava del Frente Amplio, ayer, en el local de la Coordinadora M.  foto: ricardo antúnez
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La Auditoría Interna de la Nación 
(AIN) presentó su informe del pri-
mer semestre de 2008, que contiene 
una decena de estudios realizados a 
solicitud de varios organismos. Des-
de el inicio de la administración del 
Frente Amplio, el gobierno se trazó 
como eje de trabajo para el contra-
lor de la función pública el reforza-
miento de la AIN y de su relación 
con las distintas reparticiones.

Entre las dependencias públi-
cas analizadas en esta oportunidad, 
se destaca la Dirección Financiero 
Contable del Ministerio de Rela-
ciones Exteriores (MRREE). Expli-
ca el informe que recién en 1987, 
153 años después de la creación del 
Estado uruguayo, se empezó a in-

Algo no habrán hecho
Algunas irregularidades recientes detectadas por la Auditoría Interna

Cancillería no tiene inventariada buena parte de sus bienes. En Televisión 
Nacional tampoco hay un registro de sus posesiones, y se detectaron 
establecimientos de salud privados que funcionan sin habilitación.

ventariar los muebles de esa carte-
ra. En aquel año una circular pidió 
a las misiones diplomáticas en el 
exterior que relevaran los bienes de 
las oficinas y residencias, aunque 
en Montevideo esa medida no lle-
gó a cumplirse en todas las oficinas 
dependientes de cancillería.

Por ejemplo, aún hoy, el piso 
uno y la planta baja de la sede del 
ministerio no tienen inventario. La 
Oficina de Inventario, encargada 
de estos menesteres, tiene un solo 
funcionario. La AIN también se pre-
ocupó por conocer la cantidad de 
piezas de arte (plásticas, arquitec-
tónicas y otras) que posee la can-
cillería. Aunque las obras parecen 
estar contabilizadas, no se conoce 

su valor monetario, y sólo en algu-
nos casos se conoce el precio por 
el que fueron adquiridas, reseña 
la Auditoría en su trabajo. La resi-
dencia del embajador uruguayo en 
Argentina no tiene seguro porque, 
según explicaron los responsables 
del MRREE, el costo sería alto.

Tampoco hay una base de da-
tos que permita tener información 
confiable y en tiempo real. Por esto 
y otras cosas más es que la AIN elevó 
un informe al ministerio para decir-
le que “se puede concluir que los 
procedimientos de registración y 
control aplicados no proporcionan 
un grado de seguridad razonable”.

Te vemos
Televisión Nacional de Uruguay 
(TNU) fue otro de los organismos 
auscultados. Entre las desprolijida-
des que quedaron en evidencia se 
destacan los contratos con copro-
ducciones. La AIN señala que no 

existen depósitos pecuniarios que 
respalden los convenios suscritos 
entre las partes. Tampoco parece 
haber procedimientos claros res-
pecto a la gestión de los deudores de 
la televisora pública. El patrimonio 
de la institución en buena medida 
es desconocido porque no existen 
contralor ni inventario alguno.

Otro capítulo refiere a la Di-
rección General de Salud y a su 
Departamento de Control de Ca-
lidad. Repetido hasta el hartazgo es 
que el nuevo modelo de atención 
sanitaria que viene proponiendo y 
desarrollando el gobierno requiere 
de una fuerte impronta fiscalizado-
ra por parte del Ministerio de Salud 
Pública. Sin embargo, la AIN advir-
tió que existe “un alto grado de in-
cumplimiento de la normativa que 
regula las habilitaciones por parte 
de los prestadores privados”. En la 
auditoría gubernamental se alar-
man por este hecho, ya que existen 
en el ámbito privado “servicios y 
establecimientos que funcionan 
sin habilitación”.

También se deja claro que “la 
repercusión de los riesgos asocia-
dos a la ausencia de fiscalización 

Inversión bilateral

El presidente Tabaré Vázquez y el 
primer ministro israelí, Ehud Ol-
mert, firmaron ayer en Jerusalén 
un acuerdo para la creación de 
un fondo conjunto de inversio-
nes para el desarrollo de la inves-
tigación científica y otro para el 
desarrollo industrial con el sector 

privado israelí. La directora para 
América Latina del Ministerio 
de Relaciones Exteriores israe-
lí, Dorit Shavit, dijo a la agencia 
de noticias EFE que la visita de 
Vázquez ha “venido a reforzar 
la vieja amistad que existe entre 
ambos estados”. “No olvidamos 
que Uruguay fue el primer país 
latinoamericano que reconoció 

a Israel cuando en 1948 fue esta-
blecido nuestro Estado”, destacó. 
Antes del encuentro con Olmert, 
Vázquez se reunió con el presi-
dente israelí, Shimon Peres, y 
visitó a los militares uruguayos 
que integran la fuerza multina-
cional de paz desplegada en la 
península de Sinaí, Egipto. Hoy 
el presidente uruguayo visitará 

no está priorizada con relación al 
impacto social que puede causar 
la imposición de sanciones”, infor-
mó la AIN. Sin embargo, reconoció 
ciertos avances en la organización 
de la rectoría del MSP, como el in-
volucramiento de los funcionarios, 
aunque puso este logro entre pa-
réntesis por la falta de personal 
afectado a esa función, fundamen-
talmente en el interior del país.

Otro de los capítulos del in-
forme refiere al Plan Alimentario 
Nacional (PAN) que gestiona el 
Ministerio de Desarrollo Social. El 
cometido del programa es atender 
las carencias alimentarias de buena 
parte de la población, fundamen-
talmente mujeres embarazadas, 
niños y adolescentes. Es el Banco 
de Previsión Social (BPS) el que in-
forma mensualmente acerca de los 
uruguayos comprendidos en el pro-
grama de Ingreso Ciudadano. Los 
afiliados al PAN pueden comprar 
varios productos alimenticios en 
unos 480 comercios en todo el país. 
La AIN constató que existen varias 
debilidades en la gestión del benefi-
cio. Las bases de datos del Mides no 
condicen con las del banco. ■ GG

el Santo Sepulcro y el Muro de 
los Lamentos en la Ciudad Vieja 
de Jerusalén y participará en una 
rueda de negocios entre empre-
sarios uruguayos e israelíes en el 
Instituto Israelí de Exportación 
Internacional. ■

Independencia  
sin Vázquez

Ayer se celebró en la Piedra Alta, 
en la ciudad de Florida, el 183º 
aniversario de la Declaratoria de 
la Independencia. Los oradores 
fueron el presidente de la Repúbli-
ca en ejercicio, Rodolfo Nin Novoa; 
el intendente de Florida, Juan Gia-
chetto; y el ministro de Vivienda, 
Ordenamiento Territorial y Medio 
Ambiente, Carlos Colacce, quien 
afirmó que hay “muchos motivos 
para festejar” ya que se está “tra-
bajando para un país mejor, más 
próspero para nosotros y para 
nuestros hijos”. En un discurso de 
corte político destacó la puesta en 
marcha de la reforma de la salud 
y la reforma tributaria, así como la 
baja en los niveles de desocupación 
y el logro de una mayor equidad so-
cial. Luego de la oratoria se realizó 
el tradicional desfile cívico-militar 
por la calle Alejandro Gallinal, y una 
muestra de danzas folclóricas.

Tabaré Vázquez no estuvo 
presente pero dejó una carta en la 

que afirmó que “las naciones son 
una construcción ciudadana y per-
manente” y “la independencia de 
las naciones, también”. “Si en 1825 
fue fundamental declarar ‘írritos, 
nulos, disueltos y sin ningún va-
lor para siempre todos los actos 
de incorporación, aclamación y 
juramento arrancados a los pue-
blos de la Provincia Oriental por la 
violencia’, unir esta provincia a las 
demás del Río de la Plata y crear 
un pabellón nacional, 183 años 
después es fundamental redoblar 
nuestra voluntad de construir un 
país que sea más inclusivo, pro-
tector y competitivo a la vez; un 
Uruguay con crecimiento econó-
mico, desarrollo productivo y jus-
ticia social; una patria para todos y 
en la que todos tengan las mismas 
oportunidades para encontrar su 
espacio”, sostuvo el primer man-
datario en su misiva.

El 25 de agosto de 1825, una 
asamblea electa a instancias del 
gobierno provisional constituido en 
Florida proclamó la independencia 
de la Provincia Oriental de Portugal 
y su unión a las demás Provincias 
Unidas del Río de la Plata. La segun-
da decisión no se recuerda tanto, y 
menos en estos tiempos de conflic-
tos vecinales. En todo caso, ayer el 
embajador argentino en nuestro 
país, Hernán Patiño Mayer, dijo 
presente en el acto. ■

Tabaré Vázquez, ayer, durante su visita al Yad Vashem o Museo del Holocausto, en Jerusalén, Israel.  foto: efe, michal fattal

INTEGRACIÓN / INDEPENDENCIA
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Cotizaciones al cierre del 22·08·08 
 FUENTE:  BROU, BHU, BCU

UI 26·08·08 1,8389
UR 08·08 363,04

 COMPRA VENTA

PESO ARGENTINO 6,05 6,80
REAL 11,00 12,00
DÓLAR PIZARRA 19,20 19,70
DÓLAR INTERBANCARIO 19,533 19,533
EURO 28,00 29,55

COMUNICADO 

A los deudores de los fondos de recuperación de patrimonio 
bancario de Banco Comercial, Banco de Montevideo y Banco 

La Caja Obrera

El Banco Central del Uruguay informa que el contrato de 
administración de activos con la empresa THESIS AFISA venció 

el 24 de agosto de 2008.

Los deudores que tengan en su poder formularios de pago 
emitidos por dicha empresa, podrán continuar efectuando los 

mismos en las cuentas correspondientes de los Fondos de 
Recuperación de Patrimonio Bancario radicadas en el Nuevo 

Banco Comercial S.A.
La administración de los activos de los Fondos de Recuperación de 

Patrimonio Bancario se retoma por parte de la Administración Delegada 
del Banco Central del Uruguay, y a tales efectos, a partir del 26 de agosto 
de 2008, se podrán realizar gestiones en su sede ubicada en la intersección 
de las calles 25 de Mayo y Treinta y Tres (ex Casa Central de Banco La 

Caja Obrera S.A.), 1er. Piso, en el horario de 10:00 a 16:00.
Se atenderán también consultas en el referido horario a través de la línea 

telefónica 915 0501.

La crisis financiera mundial 
tendrá una duración mayor 
que la originalmente prevista, 
de acuerdo a lo que advirtió 
el número dos del Banco de 
Inglaterra, Charles Bean, en la 
conferencia anual de los refe-
rentes de los bancos centrales 
de las principales economías 
en Wyoming, Estados Unidos, 
según difundió ayer la BBC. En 
la reunión del año pasado se 
estimaba que los últimos es-
tertores de la crisis originada 
en los créditos hipotecarios de 
baja calidad de Estados Unidos 
se extinguirían a fines de 2007; 
sin embargo, la ocurrencia de 
nuevas turbulencias alienta la 
expectativa de que los desequi-
librios serán prolongados.

Igual que ayer
Bean comparó la gravedad de la 
crisis con la acaecida en la déca-
da de 1970, cuando se producía 
un nuevo cataclismo apenas se 
comenzaba a vislumbrar al-
gún síntoma de recuperación. 
En ese momento el precio del 
crudo se había multiplicado 
por cuatro y Estados Unidos 
abandonó el patrón oro, con lo 
que finalizó el sistema Bretton 

Woods, vigente desde la salida 
de la Segunda Guerra Mundial, 
y el dólar se devaluó en varias 
oportunidades.

Sin embargo, Bean declaró 
que el panorama podría comen-
zar a despejarse el próximo año 
si los precios del crudo se esta-
bilizan y el mercado de créditos 
adquiere mayor dinamismo, lo 
que podría contener las presio-
nes inflacionarias y empujar el 
crecimiento económico. De 
todos modos, la expectativa es 
que, si bien se extenderá más 
allá de lo estimado, la crisis será 
transitoria.

Que no se te escape
Con relación a la capacidad de 
prevenir los efectos y evitar su 
expansión, Bean ponderó el 
papel de la regulación. Cabe 
recordar que las instituciones 
financieras que colapsaron 
en Estados Unidos, producto 
de los créditos hipotecarios 
subprime, no estaban sujetas 
a la normativa regulatoria que 
poseían los bancos comerciales 
en materia de concentración de 
riesgos, lo que impidió la detec-
ción temprana de la bancarrota 
posterior de las instituciones 

que operaban en el mercado 
de hipotecas.

Éramos pocos y...
Por su parte, el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) volvió a re-
ducir su previsión de crecimien-
to global para 2008 y 2009, según 
difundió la agencia Reuters ayer. 
La economía mundial crecería 
3,9% este año, lo que supone un 
descenso de 0,2 puntos respec-
to a la estimación anterior del 
organismo difundida en la pu- 
blicación Panorama Económi-
co Mundial el mes pasado; en 
tanto, para 2009 el crecimiento 
previsto cayó de 3,9% a 3,7%. A 
su vez, el organismo mantuvo in-
cambiada la estimación respecto 
a la expansión de la economía 
estadounidense de 1,3% para 
2008, pero la redujo de 0,8% 
a 0,7% para 2009. Para la zona 
euro el organismo espera un cre-
cimiento de 1,4% en 2008 y 0,9% 
en 2009, lo que implica reduccio-
nes de 0,3% para cada año.

Este recorte es el telón de 
fondo de la reunión de los vice-
ministros de Finanzas del G20, 
que se llevará a cabo el próxi-
mo fin de semana en Río de  
Janeiro. ■  JB

Larga duración
Crece el pesimismo acerca del desempeño económico global

En retirada

Rusia comenzó a desactivar 
su ingreso a la Organización 
Mundial del Comercio (OMC), 
a partir de declaraciones del 
ex presidente y actual primer 
ministro, Vladimir Putin, 
quien sostuvo que sumarse a 
la OMC no reportaría ningún 
beneficio al país, según con-
signa la agencia Reuters. Rusia, 
la décima economía del mun-
do, se encuentra negociando 
su adhesión a la OMC desde 
1995 y algunos analistas es-
peraban que sobre fines de 
2008 se produjera el ingreso, 
en cuanto se resolvieran algu-
nas controversias en materia 
de comercialización de carne 
y madera; sin embargo, los 
enfrentamientos en Georgia 
parecen haber alejado esa po-
sibilidad. Putin declaró que su 
país se ve en la necesidad de 
desactivar algunos acuerdos 
que habría alcanzado du-
rante las negociaciones para 
integrarse a la OMC y estimó 
que Rusia ha hecho conce-
siones que significan un peso 
excesivo para su economía, 
aunque manifestó que “es 
nuestra intención continuar 
con las negociaciones dentro 
de la estructura del grupo de 
trabajo de adhesión a la OMC, 
pero informando a nuestros 
socios sobre la necesidad de 
salir de algunos acuerdos que 
actualmente se oponen a los 
intereses de la Federación 
Rusa” según Interfax. ■

Las mujeres reciben en promedio 
22% menos de la remuneración 
salarial que perciben los hombres 
por hacer el mismo trabajo, a pesar 
de que tienen una mayor prepa-
ración educativa, según los datos 
aportados por la OIT durante el se-
minario internacional Igual pago 
por trabajo de igual valor realizado 
ayer en Santiago de Chile.

La OIT es la agencia tripartita 
de la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) conformada por 
gobiernos, empleadores y traba-
jadores de sus Estados miembros. 
Según el informe presentado en la 
actividad, la brecha salarial varía 
entre 12% en los países nórdicos, 
y 50% en los que tienen mayor 
desigualdad. La diferencia se 

Inútil sin ser hombres
Se confirman las inequidades laborales entre hombres  
y mujeres en América Latina

Las trabajadoras del mundo perciben una remuneración menor que la 
de los varones aunque tengan más educación formal, se encuentran 
por debajo en las brechas salariales a nivel mundial y en su mayoría 
tienen los trabajos inestables y de tiempo parcial de la sociedad, según 
la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

justifica mayoritariamente por la 
distribución desigual de las tareas 
domésticas y la concentración de 
las mujeres en empleos inestables, 
de menor responsabilidad, tiempo 
parcial y peor remunerados, según 
los expertos de la Organización, 
informó EFE.

Paradójicamente, la igualdad 
de remuneración por trabajo de 
igual valor es uno de los convenios 
fundamentales de la OIT (el núme-
ro 100) ratificado por la mayoría 
de sus asociados. Sin embargo, 
muchas de las legislaciones de los 
Estados miembros no están actua-
lizadas para la implementación 
del convenio ni se han estableci-
do mecanismos para asegurar su 
cumplimiento.

Respecto a la ubicación de 
los países latinoamericanos den-
tro de las brechas salariales entre 
hombres y mujeres, los que enca-
bezan la tabla son Guatemala, con 
58%, Perú (61%), México y Bolivia 
(63%), y Brasil (67%). En contra-
partida, los que tienen menores 
brechas son Honduras, con 81%, 
Venezuela (79%), Panamá (78%), 
El Salvador (77%), Colombia y 
Costa Rica (75%), Ecuador (73%), 
República Dominicana (72%) y 
Uruguay (71%).

Recordemos que en nuestro 
país, las mujeres ganan en prome-
dio 71% de lo que se les paga a los 
hombres y son la mayoría de los 
trabajadores desocupados, pese 
a que están mejor calificadas que 
sus pares hombres, duplicándolos 
en el egreso de la universidad, se-
gún la publicación Uruguay: Am-
pliando la igualdad de oportuni-
dades laborales para las mujeres 
elaborado por el gobierno uru-
guayo y el Banco Mundial (ver la 
diaria del 15/8/08). ■

Chile al frente
En la presentación de la OIT 
estuvo presente la presidenta 
de Chile, Michelle Bachelet, 
quien llamó a que el Senado 
de su país se apure en la apro-
bación de un proyecto de ley 
que legisle sobre la igualdad 
salarial entre sexos y permita 
a los trabajadores acudir a los 
tribunales para que garanti-
cen el derecho a la igualdad 
salarial. Según Bachelet, la 
normativa transformaría a 
aquel país “en pionero en 
América Latina en este tipo 
de regulaciones”, recogió AP, 
camino que se presenta para 
la mandataria como “el único 
posible hacia un orden más 
justo y más humano que deje 
atrás toda clase de servidum-
bre y discriminaciones; ése es 
nuestro norte”.

Durante el año 2005 las 
mujeres chilenas ganaron el 
79% del salario de sus compa-
ñeros varones y la brecha se 
hace más profunda cuando 
aumenta el nivel de educa-
ción, debido a que el ingreso 
de las mujeres con estudios 
universitarios equivalía al 
66% del de los hombres, se-
gún las cifras de la OIT rele-
vadas por EFE. Por otra parte, 
una encuesta oficial de 2006 
que cita AP demuestra que de 
los 6.700.000 chilenos que in-
tegran la fuerza de trabajo, el 
40% son mujeres. ■

RUSIA SE ALEJA DE LA OMC
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Desde 1997 hasta 2006 hubo en 
el país más de 44.000 evacuados 
por inundaciones, según datos to-
mados del Informe Mundial sobre 
el Desarrollo Humano 2007-2008. 
Según éste, una de las evidencias 
del cambio climático en Uruguay 
es el aumento de las lluvias en un 
30% aproximado y la presencia 
de “eventos extremos” (lluvias y 
temperaturas fuera de lo normal) 
que han aumentado en frecuen-
cia e intensidad, previéndose que 
ambos fenómenos se acentúen en 
el futuro. 

En mayo del año pasado 
Uruguay sufrió una de las peo-
res inundaciones de su historia; 
el porcentaje de lluvia fue de un 
400% más de lo normal, las aguas 
subieron más de 13 metros y la 
población afectada superó los 
110.000 habitantes. El fenómeno 
fue comparado con la inundación 
de 1959, en la que hubo unos 45 
mil evacuados. La catástrofe puso 
de relieve las dificultades que se 
presentaron a la hora de brindar 
respuestas a los damnificados. 
“Las inundaciones de 2007 deja-
ron a la vista que había realidades 
muy diferentes y esto implicaba 
procesos posteriores diferentes. 
Hubo varias iniciativas, funda-
mentalmente una desarrollada en 
forma conjunta por el Banco de 
Previsión Social (BPS), el Minis-
terio de Vivienda, Ordenamien-
to Territorial y Medio Ambiente 
(MVOTMA), la Oficina de Planea-
miento y Presupuesto (OPP) y la 
prosecretaría de la Presidencia, a 
los efectos de flexibilizar normas 
para generar un proceso de recu-
peración más rápido. Por la vía de 
los hechos nos dimos cuenta de 
que no alcanzaba con esas medi-
das y esas instituciones”, explicó a 
la diaria la arquitecta Raquel Le-
jtreger, coordinadora del Grupo 
Interinstitucional de Apoyo a los 
Afectados por las Inundaciones.

De la solidaridad  
a la responsabilidad social
En nuestro país la percepción 
general es que hay pocos even-
tos dramáticos pero, según con-
tó Lejtreger, “éstos son cada vez 
más numerosos y, a partir de la 
tormenta de agosto de 2005 y las 
inundaciones de 2007, empezó a 
conceptualizarse el desastre como 
un proceso que, como tal, tiene 
distintas fases: prevención, miti-

Cuando el agua no para
Uruguay ensaya nuevas formas de encarar las inundaciones 

A más de un año de la crecida 
histórica del río Yi, todavía hay 
evacuados en refugios en el de-
partamento de Durazno. Los 
nuevos conceptos en torno a la 
gestión de inundaciones pasan 
por desarrollar acciones interins-
titucionales, gestionar el riesgo, 
evaluar posibles períodos de re-
torno, identificar áreas de riesgo 
y tipos de inundaciones. Además 
hay quienes mencionan que habrá 
que pasar de la solidaridad para 
con los evacuados (o autoevacua-
dos) a la responsabilidad social.  

gación, gestión de la emergencia, 
rehabilitación y recuperación. 
Cuando comienza la recupera-
ción lo hace también la preven-
ción, intentando no reproducir las 
condiciones de riesgo”. 

Inicialmente, el enfoque del 
Sistema Nacional de Emergencia 
(SNE) se centraba en efectivizar la 
respuesta frente a un evento, pero 
esa concepción ha ido cambiando 
a nivel internacional y nacional. 
“La gestión de riesgo es la estrate-
gia, afirmó Lejtreger. Se trata de un 
proceso continuo que requiere in-
tegrar conocimientos que abarcan 
las vulnerabilidades -con un énfa-
sis en lo social-, el conocimiento 
de las comunidades como tales, 
los efectos relacionados al clima, 
el territorio, el medio físico”.

Consultada sobre si existe un 
determinado protocolo para des-
plegar en estas situaciones, señaló 
que “se está trabajando en eso”, y 
agregó que hay que tenerlo, ya que 
organiza la acción, es fundamen-
tal en el momento y después de 
la inundación, porque permite 
medir y comparar acciones. 

Otro punto que desvela a las 
autoridades es cómo lograr la par-
ticipación de la ciudadanía. Para 
Lejtreger se trata de una búsque-
da que no es sencilla, porque “es 
muy difícil encontrar las formas 
de participación, si yo como ciu-
dadano no encuentro los meca-
nismos de diálogo, por más que 
esté invitado no puedo participar. 
Existen ámbitos institucionaliza-
dos para procesar la participación, 
pero como son institucionales se 
hace difícil. Los esfuerzos en esta 
área tienen que ver, en definitiva, 
con códigos culturales”. Al tema 
de la participación se vincula el 
de la solidaridad, y según indicó 
“hay que dar un salto cualitativo, 
ver cómo pasar de la solidaridad 
a la responsabilidad social que 
es otra cosa: pasa por saber que 
tengo derechos y deberes, y tengo 
que ejercerlos”.

Tres desastres, tres modelos
Vale recordar que el SNE es un or-
ganismo dependiente del Poder 
Ejecutivo, creado en 1995, que 
tiene como objetivos básicos la 
prevención y acción en situacio-
nes de emergencia. Es un sistema 
descentralizado, con comités de-
partamentales de emergencia y 
centros coordinadores de emer-
gencia (Cecoed), en algunos de-
partamentos. 

En mayo de este año se realizó 
el taller “Del desastre a la oportu-
nidad”, organizado por el SNE y el 
Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD), con el 
objetivo de fortalecer el SNE, ha-
ciendo énfasis en la prevención 
y la gestión de riesgo. Simultá-
neamente, se están aplicando en 
Treinta y Tres algunos planes pi-
loto, uno de ellos relativo al drena-
je urbano, y se está desarrollando 
un programa de gestión de riesgo 
dentro del plan de ordenamiento 
territorial. 

De las inundaciones de 2007 
se tomaron tres modelos diferen-
tes de actuación, correspondien-
tes a los departamentos de Soria-
no, Durazno y Treinta y Tres. En 
el caso de la ciudad de Mercedes, 
“se dio un corte transversal a toda 
la sociedad, abarcando todas las 
capas socioeconómicas”. La recu-
peración se produjo de distintas 
maneras según los sectores afec-
tados: en la zona enfrentada al río 
Uruguay, en la rambla de Merce-
des, donde se ubican las mejores 
casas, hubo una capacidad de re-
cuperación sin asistencia. Los sec-
tores medios afectados no tenían 
memoria de sucesos similares, po-
cas veces habían sido tomados por 
el agua, con lo cual tuvieron po-
cas posibilidades de reacción. El 
crecimiento de los asentamientos 
ubicados en zonas bajas cerca del 
río agravó mucho la situación”.

Durazno fue el departamento 
“con mayor número de afectados y 
evacuados, casi un tercio de la ciu-

dad quedó inundada, abarcando 
sobre todo a sectores de muy bajos 
recursos, con pocas posibilidades 
de contar con estrategias de cual-
quier tipo”, señaló. La existencia 
en Durazno de una larga historia 
de ocupación de las áreas inunda-
bles generó problemas importan-
tes y el proceso de recuperación 
se hizo más complejo. Lejtreger 
confirmó la existencia, hoy en día 
(a más de un año de la inunda-
ción), de aproximadamente 200 
evacuados ubicados en refugios, 
con los que todavía se está traba-
jando. “Se crearon ámbitos inte-
rinstitucionales y un programa de 
recuperación interesante modéli-
camente, en el cual las institucio-
nes centrales fueron la Intenden-
cia de Durazno, el Ministerio de 
Desarrollo Social (Mides) y la Di-
rección Nacional de Vivienda (Di-
navi) del MVOTMA”. Básicamente, 
se trató de evitar el fracaso de los 
programas de vivienda, pensando 
ésta como solución en un marco 
amplio, teniendo en cuenta las re-
des sociales, de trabajo, etcétera. 
El esfuerzo conjunto se amplió a 
otras instituciones, como el MSP, 
el INAU y todas las instituciones 
locales, explicó, agregando que 
“estas cosas le suceden a alguien 
que está localizado en un terri-
torio, que tiene una familia, una 
historia de vida; el Estado tiene 
que generar mecanismos de en-
lace con alguien que tiene carac-
terísticas únicas, la idea es, con 
criterios generales, llegar a algo 
lo más personalizado posible”.

En el caso de Treinta y Tres, la 
inundación llegó a áreas urbanas 
y rurales. “En la ciudad no existen 
asentamientos propiamente di-
chos y los afectados fueron barrios 
consolidados, haciéndose más di-
fíciles las políticas de realojo”, se-
ñaló. El trabajo de recuperación en 
el área rural trajo a primer plano la 
falta de mecanismos de comuni-
cación que posibilitan la evacua-
ción o asistencia. A dos meses del 

suceso, en Treinta y Tres y Soriano 
se había logrado el retorno de los 
evacuados a sus hogares. Queda-
ba por delante no reproducir las 
condiciones de riesgo.

Aporte académico
La Udelar colaboró con los tres 
departamentos afectados a través 
del Instituto de Teoría Urbanística 
(ITU) de la Facultad de Arquitec-
tura, que ha investigado durante 
años las inundaciones urbanas, 
así como metodologías de diag-
nóstico y relevamiento.  

Sobre cómo se produce una 
inundación, Adriana Piperno, ar-
quitecta del ITU, explicó que hay 
dos comportamientos que con-
fluyen: el que es propio del río y 
los que son propios de la ciudad; 
son dos sistemas que se cruzan. 
“A grandes rasgos, hay dos tipos 
de inundaciones: la del agua que 
cae sobre la ciudad, que escurre 
por entre las calles pero al estar 
impermeabilizadas corre más 
rápido, inundándose áreas que 
antes no lo hacían, a éstas se les 
llama de drenaje y son más cortas 
en el tiempo. El otro tipo se produ-
ce (como en 2007) cuando llueve 
en toda la cuenca, el agua que re-
coge el río se va concentrando y 
se ensancha su curso. Este tipo de 
inundación produce un impacto, 
es más larga en el tiempo y en ge-
neral hay que evacuar”.

Un concepto importante en 
este tema es el período de retor-
no. Piperno dijo que “se mide en 
años, de acuerdo a estadísticas se 
establece la probabilidad de que 
un evento se repita, tener este dato 
sirve para definir estrategias. En el 
caso de las inundaciones de 2007, 
el período de retorno es de 150 
años”. Por supuesto, no es exacto 
y, por otro lado, el cambio climá-
tico ha vuelto más compleja esta 
situación, ya que la cantidad de 
lluvias ha aumentado. 

La intensidad de las inunda-
ciones, según explicaron Piperno 
y su colega Pablo Sierra, también 
arquitecto del ITU, depende bá-
sicamente de las características 
de los ríos y de las ciudades. En 
nuestro país las ciudades se fun-
daron en general cerca de los ríos, 
en las partes altas, pero a medida 
que crecieron se fueron ocupando 
las planicies de inundación, terre-
nos que suelen ser baratos y son 
ocupados por personas de bajos 
recursos. “No siempre se trata de 
asentamientos. Son fracciona-
mientos en su mayoría legales”, 
dijo Sierra.

Hasta el momento lo usual 
era fraccionar y vender sin tener 
en cuenta si el suelo era o no inun-
dable. Actualmente, con la apro-
bación de la Ley de Ordenamien-
to Territorial, se exigirá a todas las 
ciudades tener planes. Para el ITU 
esto es de vital importancia por-
que permitirá fijar estrategias con 
respecto a las áreas inundables, 
y no fraccionar y vender áreas de 
riesgo.  ■

Lucía Lorenzo

Inundaciones en Durazno en mayo de 2007.  foto: iván franco




